

LAS PRIMERAS FUNDACIONES EN METÁN

(Extraído del libro "Historia de Metán y de la Frontera Salteña", de Eduardo R. Poma)

En la nota anterior hablamos sobre la fundación de Nuestra Señora de Talavera, más conocida por Esteco, levantada en la margen izquierda del río Pasaje, en 1567. Ahora nos referiremos a las primeras fundaciones realizadas en el actual departamento de Metán.

A fines del siglo XVI comenzó a utilizarse una nueva ruta para unir Santiago del Estero con Salta, que resultó ser más corta y segura que la que pasaba por Talavera. El nuevo camino, luego llamado de "las Carretas", partía desde San Miguel, y atravesando el oriente de las sierras de Medina y la Candelaria, pasaba por Burruyacú, Copo Quile, y desde las Mojarras se internaba en el valle de Metán buscando la puerta del río Pasaje. En el siglo siguiente se abrirá otra ruta más al occidente, el "Camino Real", que pasando por Choromoros, Trancas y el Tala, llegaba también al valle de Metán. Esto movió al gobernador Ramírez de Velasco a decidir el poblamiento de este valle, logrando que el capitán Jerónimo Rodríguez Macedo fundara la Villa de la Nueva Madrid de las Juntas, el 2 de febrero de 1592, situada en la margen derecha

del río Pasaje, "a 22 leguas de Salta, 30 de San Miguel y 55 de Santiago, a 3 hacia el S.E. del lugar donde el río de Las piedras se junta con el Salado y donde todos los vecinos de Esteco tienen sus estancias y haciendas", nos dice Torre Revello, según documentación del archivo de Indias. Pero esta decisión del Gobernador dejaba totalmente a trasmano a Esteco Viejo.

Nueva Madrid comenzó a prosperar, debido al incremento del tráfico que prefería la nueva ruta, menos escabrosa que la valliserrana y, como vimos, más segura que la de Esteco, población que comenzó a decaer. Parece ser que, ante esta situación, los vecinos de esta ciudad trataron de compensar el deterioro exigiendo mayor esfuerzo a los indios encomendados, lo que aumentó el número de enfermos y muertos en la población aborigen. Quizás es acá donde comienza la fama de maldad que la leyenda atribuye a los habitantes de Esteco.

En 1609, el gobernador Alonso de la Ribera trató de corregir esta

situación cuando recibió la Real Orden de trasladar a Talavera de Esteco a otro sitio, ciudad que ya venía gestionando esta medida. Pero el Gobernador decidió además el traslado de Nueva Madrid y su fusión con Esteco, uniendo así las dos poblaciones y jurisdicciones. Para asiento de la nueva ciudad a fundarse se eligió un lugar más "sano y fresco", a unas tres leguas de Nueva Madrid río arriba, y a casi una legua de la desembocadura del río Piedras en el Pasaje. Como ninguna de las dos poblaciones quería ceder su nombre, el Gobernador fusionó el de ambas, por lo que la ciudad se denominó Nuestra Señora de Talavera de Madrid.

Los acontecimientos del siglo XVII no iban a ser favorables para el desarrollo de Talavera de Madrid, más conocida con el nombre de Esteco, la que podría haberse consolidado como futura capital de toda la zona sur de Salta. Las dificultades comenzaron en 1628, año que resultó fatídico para la gobernación del Tucumán, pues comenzó el gran alzamiento de los calchaquíes.

HOMENAJE

El grupo literario "Tinta Fresca" de Metán, reconoce en Fernando Figueroa, a un escritor comprometido con su gente. Sus obras le permitirán seguir estando entre nosotros.

**FERRETERIA
CASEROS**



Electricidad •
Cerraduras •
Herramientas •

20 de Febrero 10 - (4400) Salta - Tel. 212629

